

IDÉES ET DÉBATS

## Classement de la liberté économique : l'intrigant recul de la France, par Rainer Zitelmann

**Idées.** Cette année, la France passe du 57e au 62e rang mondial dans l'indice de l'Heritage Foundation. En cause, le marché du travail et la présence étatique dans les secteurs de l'électricité ou de la défense.

Par Rainer Zitelmann\*

Publié le 27/02/2024 à 17:09

Partager



Emmanuel Macron et son ministre de l'Economie Bruno Le Maire, lors du sommet "Choose France", au Château de Versailles, le 15 mai 2023.  
Ludovic MARIN / POOL / AFP

Écouter cet article

Powered by ETX Studio

00:00/05:04

**L**a France continue de reculer dans le classement annuel de la liberté économique. Depuis 1995, l'Heritage Foundation (NDLR : think tank

américain de tendance libérale et conservatrice) analyse chaque année l'évolution de la liberté économique dans le monde. [Le classement actuel](#) couvre 176 pays et se fonde sur douze critères spécifiques.

#### **Newsletter idées et débats**

Chaque dimanche dans votre boîte mail.

[S'inscrire](#)

La France, qui occupait la cinquante-septième place l'année dernière, a encore perdu cinq places et se situe désormais au soixante-deuxième rang mondial. L'Heritage Foundation explique le mauvais classement de la France comme suit : "La réglementation du travail est rigide et le marché du travail n'a pas la capacité de générer une croissance de l'emploi plus dynamique. Le gouvernement a partiellement ou totalement privatisé de nombreuses grandes entreprises, mais maintient une forte présence dans des secteurs tels que l'électricité, les transports publics et la défense".

#### **LIRE AUSSI : Johan Norberg : "Le capitalisme sauvera le monde !"**

Selon cet indice, seuls quatre pays (Singapour, Suisse, Irlande et Taïwan) sont considérés comme "libres" au sens le plus large du terme, tandis que vingt-deux pays sont considérés comme "essentiellement libres". Les Etats-Unis se classent tout juste dans ce groupe avec un score de 70,1 points sur 100 possibles ; avec 0,2 point de moins, les Etats-Unis perdraient leur statut de pays "essentiellement libre". Selon l'Heritage Foundation, "les dépenses publiques continuent d'augmenter et le fardeau réglementaire qui pèse sur les entreprises s'est alourdi. Pour que l'économie américaine retrouve son statut de 'libre', il faudra procéder à des changements significatifs afin de réduire la taille et l'étendue du gouvernement. Au fil des ans, les dépenses déficitaires incontrôlées et la dette publique se sont accélérées, et l'inflation a sapé les moyens de subsistance économiques. L'incertitude et les mauvais choix politiques ont laissé les perspectives économiques des Etats-Unis en suspens."

#### **Les pays scandinaves parmi les plus capitalistes du monde**

Aujourd'hui, pas moins de quinze pays européens sont plus libres économiquement que les Etats-Unis. Le classement réfute l'idée reçue selon laquelle les Etats-Unis seraient le pays du "capitalisme pur" et qu'un système ressemblant au "socialisme démocratique" prévaudrait en Europe, en particulier dans les pays scandinaves. En réalité, la Norvège, la Suède et le Danemark figurent parmi les dix pays les plus capitalistes du monde. Alors que les Etats-Unis ont perdu près de sept points depuis 1995, la Suède a gagné seize points au cours de la même période et occupe désormais la neuvième place ; le Danemark se hisse même à la septième place.

**LIRE AUSSI : Rainer Zitelmann : "N'en déplaise à Piketty, notre période est la plus faste de l'histoire"**

Parmi les pays européens, l'Allemagne a également perdu du terrain. Dans l'indice 2023, l'Allemagne occupait la quatorzième place. En l'espace d'un an, le pays a perdu quatre places et se situe désormais au dix-huitième rang. Le Royaume-Uni continue également à reculer. L'année dernière, il est tombé à la vingt-huitième place (et n'est donc plus dans la catégorie "essentiellement libre"), et cette année, il est encore descendu, à la trentième place. Ce point est important car ce n'est pas tant le rang d'un pays qui est décisif que son évolution relative au fil du temps.

## **L'essor du Vietnam**

Sur le long terme, depuis 1995, le Vietnam se distingue particulièrement. Cet Etat n'occupe que la cinquante-neuvième place sur 176 pays, mais il comble l'écart à pas de géant : le Vietnam a gagné treize (!) places par rapport à l'année précédente. J'explore les raisons de ce succès dans mon nouveau livre [\*How Nations Escape Poverty\*](#). Les réformes de l'économie de marché lancées par le Vietnam à la fin des années 1980 ont permis de réduire le nombre de personnes vivant dans l'extrême pauvreté de près de 80 % à seulement 5 %. Ce pays obtient de très bons résultats, en particulier dans les catégories "santé fiscale", "dépenses publiques", "charge fiscale" et "liberté commerciale", alors qu'il a encore beaucoup de retard à rattraper dans les domaines de l'"intégrité du gouvernement" et de l'"efficacité judiciaire".

Le lien entre la liberté économique et le niveau de vie est confirmé par l'analyse de 176 pays réalisée par la Heritage Foundation. Dans les pays "réprimés" ou "en grande partie non libres", plus de 15 % de la population vit dans la pauvreté, contre moins de 2 % dans les pays économiquement libres. Le PIB par habitant dans les pays économiquement libres s'élève à 103 869 dollars, tandis que dans les pays "essentiellement libres", il est de 61 052 dollars. Dans les pays considérés comme "majoritairement non libres" et "réprimés", il est inférieur à 11 000 dollars. Les pays les moins libres économiquement cette année sont à nouveau la Corée du Nord, Cuba et le Venezuela.

Il existe également un lien évident entre la liberté économique et les normes environnementales, comme le montre une comparaison entre l'indice de liberté économique et l'indice de performance environnementale : plus un pays est capitaliste, plus les normes environnementales sont élevées.

*\* Historien et sociologue, Rainer Zitelmann vient de publier en anglais [How Nations Escape Poverty](#).*

---

## Explorer la rubrique Idées et débats

---

